



Karen Paulina López Gómez

Sergio Jiménez Ruiz

“Adicciones”

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: 2

Grupo: A

Comitán de Domínguez Chiapas a 14 de febrero de 2022.

Kuren Paulina López Gómez

14-02-2022

ORIGEN DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA

En general las publicaciones médicas brindan poco espacio a la historia de la medicina.

Hace un par de años, el Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México cumplió 50 años, tiempo que ha dedicado al estudio de la historia de la medicina y la promoción del humanismo entre estudiantes, profesores y profesionales de la salud, hoy día agobiados por el uso indiscriminado de la tecnología, la información excesiva y la competencia con los medios de comunicación masiva en la educación para la salud de la población.

El resultado de las investigaciones en el Departamento de Historia de la Medicina devela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad.

El documento producto de la investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conducirse.

Un síndrome inflamatorio crónico, el micetoma, producido por actinomicetos que habitan y se producen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, se documenta como una evidencia.

Kuren Paulina López Gómez

14.02.2022

de su presencia en la época prehispánica, a través del estudio de la colección esquelética de la cultura de Tlutilco; es descrito por la doctora Josefina Long y colaboradores.

En el mismo campo de trabajo, el doctor Carlos Viesca Treviño y colaboradores plantean la tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre la edad del agua, Tlaloc, y la ascitis, manifestando clínicamente, enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiaca congestiva; la herramienta de la que se vale es el icono diagnóstico, útil para la configuración de una imagen de la salud a través de figurillas o la pintura en diferentes culturas.

Los autores reconocen como debilidad el principio de incertidumbre, dado que en sentido estricto no existen puercos, tejidos ni evidencias para su estudio; sin embargo, el trabajo del doctor Viesca-Treviño y colaboradores nos permite una visión de los posibles enfermedades que afligían a una población.

Desde el punto de vista del concepto de "empacho" como entidad nosológica, son los tratamientos populares los que predominan, destacando los realizados con plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso los rituales religiosos, la mayoría de las veces aplicados por la persona de mayor edad en el núcleo familiar o de procedencia cultura indígena.

Entre los tratamientos médicos formales se describe el uso de laxantes, aceite de ricino y la ipecacuana. La segunda mitad del siglo XIX fue una época que se caracterizó por el estorbo del empacho con mayor atención, incluso por médicos académicos.

Se menciona que el tratamiento del "empacho" han sido utilizadas las plantas, su consumo con efectos medicinales en la mujer embarazada ha sido y continúa siendo una práctica común en nuestro país y Latinoamérica.

Beatriz Macías Peacock y colaboradores presentan un estudio que explora esta práctica en 300 mujeres embarazadas en Cuba, la mayoría por auto-prescripción. Señalan como antecedente ilustrativo que la Organización Mundial en países de desarrollo recurre a la medicina tradicional herbolaria para resolver problemas más comunes de salud.

En Cuba esta práctica es frecuentemente usada al igual que en México, en gran medida por la riqueza medicinal (flora medicinal).

Una conclusión de la lectura entre líneas es que son necesarios estudios de perfil de seguridad con el consumo de plantas medicinales, pero también de educación a la población para limitar su empleo durante el embarazo.

+ Se describen las propiedades anticoagulantes y vaso dilatadoras de la saliva de la sanguijuela y sus efectos antiagregantes plaquetarios y sobre proteínas específicas.

Bibliografía

Larrañaga, F. E. (2009). Historia, Antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 3. Disponible en:

<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>